LES AMIS DE PARMENTIER – LIENS SCIENTIFIQUES ET INTELLECTUELS

par Anne Muratori-Philip¹

Antoine-Augustin PARMENTIER n'était pas ce savant solitaire trop souvent caricaturé comme un personnage austère et difficile. Au contraire, il avait de nombreux amis qu'il aimait rencontrer et qu'il associait volontiers à ses travaux.

Beaucoup étaient issus de son cercle initial, la grande famille des pharmaciens militaires, comme Pierre BAYEN, Louis-Claude CADET de GASSICOURT ou Philippe-Nicolas PIA. D'autres l'ont rejoint par affinités scientifiques : Nicolas DEYEUX et Antoine-Alexis CADET de VAUX, par exemple. Ou tout simplement admiré, comme François de NEUFCHATEAU, politicien excentrique et poète qui fit de la pomme de terre une « solanée parmentière »...

Les travaux de PARMENTIER ont impressionné les esprits les plus brillants de l'époque. Et sa simplicité les a conquis. Parmi eux, ses partenaires de l'Institut : André THOUIN, Jean-Martin CELS, François-Hilaire GILBERT, Jean-Baptiste HUZARD et l'abbé TESSIER. Certains venaient de loin, comme Benjamin FRANKLIN. Et tous sont devenus des amis indéfectibles, marqués par la fidélité et l'attention que leur porta toute sa vie le savant picard.

¹ Historienne, membre correspondant de l'Académie des Sciences Morales et Politiques.